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Волнения масс
Впервые в российской истории не-
довольство представителей аудитор-
ской профессии вылилось в публич-
ные акции протеста. В октябре про-
шлого года был проведен пикет у зда-
ния Министерства финансов, в мае и 
сентября текущего года прошли «ита-
льянские» забастовки: аудиторы, 
принимавшие в них участие, в тече-
ние нескольких дней не подписыва-
ли заключений.

По оценкам лидера протесту-
ющих Леонида Блинкова, в акци-
ях приняли участие несколько со-
тен аудиторских организаций и не-
сколько тысяч аудиторов. А причи-
ной протестов послужила полити-
ка властей и личная позиция главы 
департамента регулирования бух-
галтерского учета, финансовой от-
четности и аудиторской деятельнос-
ти Минфина Леонида Шнейдмана, 
направленные на выдавливание с 
рынка мелких аудиторских фирм 
в угоду интересам компаний «боль-
шой четверки». «Коммерческие сек-
реты российских предприятий уте-
кают на Запад, а они за это еще и де-
ньги платят иностранным аудиторс-
ким компаниям»,— возмущается Ле-
онид Блинков.

По словам профсоюзного лидера, 
выходом из ситуации могут стать от-
ставка господина Шнейдмана и ряд 
мер, направленных на поддержку 
отечественных компаний, напри-
мер законодательное требование о 
проведении аудита по российским и 
международным стандартам различ-
ными аудиторскими компаниями.

Отметим, что на практике от-
личить «российские» компании от 
«иностранных» довольно затрудни-
тельно. Во-первых, формально все 
они российские, во-вторых, среди 
20 крупнейших практически нет 
компаний, не входящих в междуна-
родные сети. Кроме того, не очень 
понятно, как рыночными методами 
заставить клиентов работать имен-
но с небольшими «отечественными» 
компаниями в рамках действующе-
го законодательства. По словам гос-
подина Блинкова, аудиторское со-
общество предпринимает некото-
рые действия в целях внесения из-
менений в закон «Об аудиторской 
деятельности», но Минфин не торо-
пится их рассматривать.

В саморегулируемых организа-
циях (СРО) аудиторов отмечают, что 
поправки в законодательство от име-
ни аудиторского сообщества дейс-
твительно готовятся и в ближайшее 
время будут внесены на рассмотре-
ние профильного комитета Госдумы, 
но они напрямую не связаны с забас-
товками и соответствующими требо-
ваниями бастующих.

Также отметим, что недовольство 
мелких и средних аудиторских ком-
паний легко было предсказать. Еще 

в прошлом году мы писали (см. при-
ложение «Аудит и консалтинг» от 29 
октября 2012 года), что переаттеста-
ция аудиторов, в ходе которой мно-
гие столкнулись со сложностями 
при сдаче экзаменов по «упрощен-
ной схеме», поставит в тяжелое поло-
жение именно мелкие фирмы: в их 
рядах может попросту не найтись ау-
диторов с аттестатом нового образца. 
А это, в свою очередь, лишит их воз-
можности проверять общественно 
значимые предприятия, в том числе 
проводить обязательный аудит пред-
приятий с долей госучастия выше 
25%, на которые приходится львиная 
доля рынка обязательного аудита.

Другое дело, что недовольными 
оказываются и некоторые довольно 
крупные компании. «С моей точки 
зрения, отечественный аудит в Рос-
сии выжигают каленым железом,— 
говорит гендиректор АКГ 

”
Новгоро-

даудит“ (входит в топ-20 крупней-
ших российских аудиторских ком-
паний России по версии журнала 

”
Ъ-

Деньги“) Василий Юсковец.— В ито-
ге реализации химерной идеи сдачи 
так называемого упрощенного экза-
мена мы имеем всего около 3 тыс. ау-
диторов с новым аттестатом, тогда 
как, например, в Германии их в два 
раза больше. При этом за три послед-
них года в профессию аудитора при-
шло немногим более полусотни че-
ловек. И где тот государственный ор-
ган, который должен ужаснуться от 
такого положения дел и остановить 
геноцид отечественного аудита?» 
Правда, такая позиция для крупных 
компаний нетипична: большинство 
из них весьма лояльно отнеслись к 
переделу рынка, связанному с пере-
аттестацией.

В Минфине, в свою очередь, по-
ка на акции протеста, равно как и на 
личные нападки, не реагируют, от-
мечая, что не видели никаких конс-

труктивных предложений от недо-
вольных и протестующих (подроб-
нее о позиции ведомства — в интер-
вью на стр. 19).

Новая метла
Впрочем, даже крупным компани-
ям, в штате которых оказалось доста-
точно аудиторов с аттестатами ново-
го образца, пришлось в этом году не-
сладко. Возможность проверки обще-
ственной значимости предприятий 
(компаний, чьи ценные бумаги тор-
гуются на биржах, банков, страховых 
компаний, пенсионных фондов, а 
также организаций с госучастием от 
25% и выше), согласно новому законо-
дательству, подразумевала контроль 
компаний не только со стороны СРО, 
но и со стороны государственного ор-
гана — Росфиннадзора.

Эти проверки начались еще в 
прошлом году, но массовый харак-
тер приобрели только в этом. Резуль-
тат неутешителен: по данным на ко-
нец августа, только 3 из 162 прове-
ренных компаний удалось избежать 
претензий.

В середине же нынешнего го-
да стало известно, что в отношении 
двух крупных компаний, «Финэкс-
пертизы» и «2К Аудит-Деловые кон-
сультации/Морисон Интернешнл» 
(занимают соответственно третье и 
десятое места в рейтинге аудиторс-
ких компаний журнала «Ъ-Деньги»), 
выбрана довольно жесткая мера воз-
действия — приостановление членс-
тва в СРО. Это не подразумевает при-
остановления текущей деятельнос-
ти компании, но означает запрет на 
заключение новых договоров, что, 
очевидно, может нанести ущерб биз-
несу. Особенно если учесть, что «без-
упречная репутация» — законода-
тельное требование к аудиторским 
организациям.

Сами аудиторы не согласны с при-
нятыми санкциями. «Основная пре-
тензия Росфиннадзора к нам своди-
лась к тому, что в проверках участво-
вали сотрудники, не имеющие аттес-
таты нового образца,— говорит ген-
директор 

”
Финэкспертизы“ Агван 

Микаелян.— Таких эпизодов было 
всего три, но дело даже не в количест-
ве. Проверка — комплексное мероп-
риятие, ведет ее аудитор, у него могут 
быть технические помощники, кото-
рые могут и не иметь аттестата. Надо 
сказать, что эта ситуация была не до 
конца юридически отрегулирована. 
Сейчас есть решение Совета по ауди-
торской деятельности, такая практи-
ка признана законной».

При этом Агван Микаелян счита-
ет, что санкции надзорного органа не 
соответствуют тяжести нарушений, 
но его компания не собирается опро-
тестовывать их в судебном порядке. 
«Мы писали возражения в Росфин-
надзор, они не были приняты,— по-
ясняет господин Микаелян.— Мы 
оценили целесообразность опротес-
тования решений надзорного органа 
в судебном порядке. И решили, что, 
поскольку срок приостановки членс-
тва в СРО был достаточно неболь-
шим, всего 60 дней, экономически 
нецелесообразно затевать судебную 
тяжбу, которая может растянуться 
на пару лет». Относительно ущерба 
для бизнеса из-за 60-дневного запре-
та на заключение новых договоров 
Агван Микаелян сообщил, что дан-
ный ущерб не является критичным 
для деятельности компании в целом, 
но привести конкретные цифры от-
казался, сославшись на соображения 
коммерческой тайны.

Совсем иная ситуация сложилась 
вокруг приостановления членства в 
аудиторской СРО компании «2К Ау-
дит-Деловые консультации/Мори-
сон Интернешнл». Эта компания со-
бирается опротестовывать решения 
Росфиннадзора в судебном порядке.

«90% замечаний Росфиннадзора к 
нашей компании носили формаль-
ный характер, они были устране-
ны сразу, в течение десяти дней пос-
ле окончания проверки,— поясняет 
позицию компании ее гендиректор 
Тамара Касьянова.— Есть один спор-
ный момент — право аудиторов про-
водить оценку, в нашем случае оцен-
ку рисков транспортной инфраструк-
туры. Нам кажется, что законом это 
не запрещено, и мы хотим опротес-
товать соответствующие претензии 
надзорного органа в судебном поряд-
ке. Также хотим опротестовать само 
решение о приостановлении членс-
тва в СРО: нам такие санкции пред-
ставляются неадекватными». Оце-
нить коммерческий ущерб от приос-
тановления членства в СРО Тамара 
Касьянова также отказалась.

Стоит отметить, что проверки 
Росфиннадзора с методологической 
точки зрения мало чем отличаются 
от проверок саморегулируемых ор-
ганизаций, однако СРО до сих пор 
подобных проблем в отрасли не фик-
сировали. В надзорном органе это 
связывают с тем, что проверки СРО, 
грубо говоря, некая внутренняя кух-
ня (см. интервью на следу-
ющей полосе).

— технологии —

Маржинальность бизнеса клас-
сических системных интеграто-
ров в последние годы упала, и в 
связи с этим они пытаются раз-
вивать более доходные направ-
ления. В частности, консалтинг. 
В эту сферу стремятся даже те, 
кто традиционно занимался толь-
ко продажей «железа». В этом го-
ду наметились и другие тренды.

Маржинальность бизнеса систем-
ных интеграторов, по разным оцен-
кам, колебалась в районе 25–35%. Но 
за последние десять лет она серьезно 
упала. Это связано с удорожанием че-
ловеческих ресурсов, сокращением 
бюджетов и сложностью получения 
заказов. Ольга Рубцова, заместитель 
генерального директора «Техносерв 
Консалтинг», говорит, что сегодня 
этот показатель колеблется около 5% 
и стремится опуститься ниже. В связи 
с этим выход интеграторов на рынок 
консалтинга вполне закономерен. 
Это попытка сохранить доходность.

Сегмент консалтинга будет в бли-
жайшее время занимать большую 
часть рынка ИТ. Так считает Дмитрий 
Демидов, руководитель департамен-
та CRM компании «Норбит». Он объ-
ясняет это тем, что заказчики начи-
нают понимать необходимость внед-
рения полнофункциональных ИТ-ре-
шений. Это следствие достижения оп-
ределенного уровня зрелости россий-
ского бизнеса. Во всех областях идет 
активная борьба за клиента, компа-
нии стремятся применить все техно-
логии, которые помогут им занять на-
ибольшую часть рынка — в ИТ они 
видят одну из таких возможностей. 
Господин Демидов уверен в том, что у 
рынка ИТ-консалтинга велик потен-
циал и он может проявиться в бли-
жайшее время.

Игорь Ведехин, заместитель гене-
рального директора и директор диви-
зиона ИТ-инфраструктуры в IBS, до-
бавляет, что крупные игроки ИТ-рын-
ка стремятся добавлять в свой порт-
фель больше интеллектуальных ус-
луг, связанных с правильным выбо-
ром решения, сбором вендорских 
продуктов в устойчивые комплекты 
(бандлы), преднастроенные пакеты. 
«В конечном счете на рынке не оста-
нется компаний, которые занимают-
ся только боксмувингом (продажей 
коробок с 

”
железом“ и ПО.— 

”
Ъ“) в его 

классическом понимании. Даже если 
это и будет готовый box, то уже в но-
вой, интеллектуальной упаковке»,— 
считает господин Ведехин.

Кроме того, заказчики становят-
ся все более требовательными, хотят 
знать до начала проекта, какие в ре-
зультате его реализации возникнут 
эффекты для бизнеса. Просчитать бу-
дущие показатели — работа для кон-
сультантов. Поэтому для системных 
интеграторов наличие консультанта 
становится дополнительным конку-
рентным преимуществом.

Но по словам Андрея Коптелова, 
директора по консалтингу компании 
«Логика BPM» (ГК «АйТи»), большинс-
тво ИТ-продуктов развиваются по пу-
ти отраслевой специализации. Это 
означает, что они уже готовы для ис-
пользования в специфическом бизне-
се и их будущее влияние на этот биз-
нес заранее просчитано. Это снижает 

востребованность в услугах консуль-
тантов. «Так или иначе, без консуль-
тантов часто не обойтись, но и значи-
тельной части ИТ-рынка консалтинг 
занимать не будет»,— уверен госпо-
дин Коптелов.

Также главным трендом считает 
«упрощение» в консалтинге и Игорь 
Ведехин. Он согласен, что в боль-
шинстве случаев не требуется инди-
видуального решения, ведь рынок пе-
ренасыщен предложениями готовых 
типовых продуктов. Но консалтинг 
остается востребованным, потому что 
заказчику необходимо правильно вы-
брать технологии. Это способен сде-
лать лишь системный интегратор бла-
годаря своей консалтинговой компе-
тенции, пониманию бизнеса клиента 
и знанию последних новинок индус-
трии. «Мы достаточно давно ощути-
ли этот тренд и даже изменили в этом 
русле свое позиционирование, кото-
рое теперь звучит так: «Умный выбор 
меняющихся технологий»,— говорит 
господин Ведехин.

Ценовая битва
Российский рынок ИТ-консалтинга 
отстает в развитии от западного, но 
на нем наблюдаются те же тенден-
ции. Господин Демидов выделяет не-
сколько основных трендов, которые 
оказывают непосредственное влия-
ние на его игроков. Во-первых, появ-
ляется спрос на узконаправленные, 
отраслевые решения. Во-вторых, уси-
ливается конкуренция между основ-
ными консалтинговыми компания-
ми, которая часто сводится к ценовой. 
«Мы работаем над повышением собс-
твенной эффективности, для того что-
бы предложить нашим клиентам на-
иболее выгодные цены. Цена являет-
ся немаловажным фактором, влияю-
щим на выбор заказчика»,— говорит 
Дмитрий Демидов. С точки зрения те-
ории ведения бизнеса ценовая кон-
куренция негативно влияет на рынок 
и на состояние его игроков. Это под-
тверждают его участники.

Андрей Коптелов говорит, что 
российский рынок консалтинга пе-
реживает непростые времена, ведь 
многие компании сокращают бюд-
жеты развития. В то же время реше-
ния и услуги, которые повышают 
операционную эффективность ком-
пании даже при стагнации рынков, 
хорошо востребованы. Хорошую ди-
намику показывают лишь проекты, 
связанные с повышением операци-
онной эффективности бизнеса. По 
мнению господина Коптелова, этот 
сегмент в 2013 году вырастет боль-
ше чем на 10%. «Мы не чувствуем не-
достатка в клиентах, несмотря на то 
что некоторые консалтинговые ком-
пании сокращают своих консультан-
тов»,— говорит он.

Госпожа Рубцова уверена, что ры-
нок консалтинга в России замедлил-
ся, стал более конкурентным. «Еще в 
2011 году его динамика составляла 
больше 20%, а в 2012 году — уже в пре-
делах 15%,— говорит она.— Не стоит 
ждать, что в текущем году рынок взле-
тит. Российская экономика пережива-
ет стагнацию. На фоне общего сокра-
щения инвестиций бизнеса в разви-
тие, расширение производства, но-
вые начинания не может быть ажио-
тажного спроса на услуги 
консультантов».

Слабая попытка

Почему российские аудиторы допускают так много нарушений законодательства 
и профессиональных стандартов |18

Аудиторские компании попали  
под жесткий пресс контрольных про-
верок Росфиннадзора, по результа-
там которых было вынесено беспре-
цедентное количество взысканий

В этом году российские аудиторские компании столкнулись с серьезными испытаниями. Многие  
из них, потеряв право на аудит общественно значимых организаций, столкнулись с финансовыми 
 проблемами и решились на массовые акции протеста. Те же, кто такое право сохранил, попали под 
весьма жесткий пресс контрольных проверок со стороны Росфиннадзора, по результатам которых 
было вынесено беспрецедентное количество взысканий.
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Контрольный выстрел
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